Bischofsganges, herrühren. Auch sie sind ein Beleg für die vom Verfasser gegebene Zeitstellung des Magdeburger Domchors. Im Untergeschoss des Umganges befindet fich rechts ein Bogenfeld von großer Vollendung: der Auferstandene und Magdalena. Etwas später dürfte die Büste des heiligen Mauritius sein, ein Neger im Maschenhemd, von größter Lebenswahrheit (Fig. 433153). An der Nordseite weist der Dom fogar ein ganzes Tor, mit Bildwerken geschmückt, die goldene Pforte, aus. Für den ersten Augenblick erscheint es erst dem XIV. Jahrhundert anzugehören; das



Heil. Mauritius im Dom zu Magdeburg 153).

handwerksmässige Bogenfeld und die Architektur des schützenden Vorbaues entstammen jener Zeit. Bei näherer Betrachtung sieht man jedoch, dass die klugen und törichten Jungfrauen, welche an den Gewänden stehen, an Säulchen angearbeitet waren - zwei find es noch - und auf Blattbüscheln standen; dies weist sie in das XIII. Jahrhundert. Ihre reiche Gewandung ist ebenfalls diejenige des XIII. Jahrhunderts, und zwar eher des Anfanges als des Endes. Der malerische Faltenwurf, in dem der Bildhauer der Zeit entfprechend geschwelgt hat, ist ganz staunenswert und entspricht demjenigen am Grabmal zu Braunschweig. Man wird daher nicht fehlgehen, diese reizende Schar junger Mädchen als zwischen 1230 und 1250 entstanden zu schätzen. Außerdem birgt der Dom noch zwei bronzene Grabplatten von Bischöfen, die leider ihre Umschriften verloren haben. Die ältere Platte dürfte gegen 1150 entstanden sein; sie ist interessant durch die Form der Ohren des Bischofs, die wie künstliche aussehen, und durch das winzige Männchen, welches zu seinen Füssen sitzt und sich in der Weise des antiken Dornausziehers anscheinend einen Dorn aus dem Fusse zieht. Jedenfalls gleicht diese Grabplatte völlig der als Bischof Wichmann (1152-92) bezeichneten kleinen Bischofsgestalt auf den Korssun-

schen Domtüren, welche aus Magdeburg stammen. » Wicmannus Megideburgensis Epc.« heisst es daselbst.

Die zweite Grabplatte ift von großer Vollendung und eine Vorgängerin der Braunschweiger Platte.

In Westfalen finden sich ebenfalls solch frühe Bildhauerschöpfungen. Die früheste dürfte allerdings die Kreuzabnahme der Externsteine bei Detmold sein, welche, der Fahne nach zu urteilen, aus Barbaroffa's Zeit gegen 1180 entstanden sein dürfte. Am Dom zu Paderborn gibt es ein ganzes Tor, das in französischer Weise mit Bildwerken ausgeschmückt ist. Am Mittelpfosten steht die Jungsrau mit dem Kinde; 153) Nach einer Aufnahme der Königl. Messbildanstalt zu Berlin.

156. Weftfälische Bildwerke.